



La implicación política juvenil: una explicación de la candidatura desde el modelo de voluntarismo cívico

Youth political involvement: An explanation of candidature from the civic voluntarism model

FRANCISCO JAVIER ALARCÓN GONZÁLEZ (Universidad de Granada)¹

Artículo recibido: 16 de octubre de 2023
Solicitud de revisión: 25 de enero de 2024
Artículo aceptado: 23 de agosto de 2024

Alarcón González, Francisco Javier (2024). La implicación política juvenil: una explicación de la candidatura desde el modelo de voluntarismo cívico. *Recerca. Revista de Pensament i Anàlisi*, 29(2), pp. 1-27.
doi: <http://dx.doi.org/10.6035/recerca.7713>

Resumen

Este trabajo se inscribe en las investigaciones sobre la desconexión de la población juvenil hacia la política al preguntarse sobre el compromiso político de alta implicación en los jóvenes miembros de organizaciones juveniles partidistas. El objetivo es examinar cómo los recursos, las aportaciones del voluntarismo cívico y las variables sociodemográficas ayudan a explicar el compromiso político, vía candidatura. Para dar respuesta a las preguntas planteadas se hace uso de una encuesta a miembros de organizaciones juveniles de partidos políticos españoles. El análisis de regresión logística revela ciertos hallazgos entre los que destacan: *a*) el papel de los recursos (educación, estatus y tiempo libre) como predictores de la candidatura, *b*) la importancia del asociacionismo previo y *c*) un impacto negativo en la candidatura del reclutamiento familiar.

Palabras clave: participación política, candidatos, recursos, voluntarismo cívico, organizaciones juveniles partidistas.

¹ fjalarcon@ugr.es

Abstract

This article focuses on research on youth disengagement towards politics by asking about the political engagement of high involvement in members of youth sections of political parties. The purpose is to examine how resources, the civic voluntarism model and some sociodemographic variables help to explain political involvement, by candidacy. To answer the questions posed, a survey of members of youth sections of Spanish political parties is used. The logistic regression analysis reveals certain findings among which stand out: (i) the role of resources (time, status and free time) related to predict candidacy, (ii) the salience of previous membership in associations; (iii) a negative impact on candidature by the pathway to youth section by family recruitment.

Key Words: Political participation, candidates, resources, civic voluntarism model, youth sections.

INTRODUCCIÓN

El decline en el número de miembros de los partidos políticos (Van Biezen, Mair y Thomas, 2012) y la apatía hacia ellos es evidente por la falta de confianza en el sistema político en general y, en particular, hacia la clase política. Esta tendencia de desapego de la política formal o institucional es más acusada entre los jóvenes (Alarcón, 2021a). Bastantes trabajos se han centrado en explorar las razones de esa situación (Putnam, 2000; Sloam, 2013). Algunos de ellos apuntan a que los jóvenes también están comprometidos, pero en formas alternativas o no tradicionales de participación política (O'Toole et al., 2003; Blais et al., 2004; Sloam, 2012; García-Albacete y Lorente, 2019) y por otros medios, como Internet (Ward, Lusoli y Gibson, 2002). Como consecuencia de prestar atención a las consideradas nuevas formas de participación política (Barnes y Kaase, 1979), se han descuidado los trabajos sobre las formas tradicionales de participación política y de aquellas que se desarrollan o canalizan a partir de una agencia u organización (Norris, 2004)

La participación política se caracteriza por una amplitud de formas y repertorios de acción (Verba y Nie, 1972; Barnes y Kaase, 1979). Además, el concepto de *participación política* opera como «un cajón de sastre que acomoda formas muy diferentes de acción que constituyen fenómenos diferenciados» (Huntington y Nelson, 1976: 14). Estas acciones y actividades catalogadas como formas de participación convencional o no convencional también se pueden diferenciar en función del coste y del grado de

compromiso o implicación que toman los individuos en su ejercicio. Si partimos del modelo jerárquico que propone Milbrath (1965) a partir del grado de compromiso, encontramos la participación como candidato como la forma más intensa, en la cima de la jerarquía de acciones. Milbrath calificaba la candidatura como una de las actividades de mayor implicación y aquellos que mostraban altos niveles de participación los denominada «gladiadores». La candidatura, el hecho de concurrir en un proceso electoral a cargo público, supone una de las formas de participación política de mayor compromiso e implicación (Barrett y Bruton-Smith, 2014). Esta forma de participación política ha sido escasamente trabajada desde este enfoque. Los trabajos se han acercado al estudio de la candidatura desde el reclutamiento político y la ambición política.

Este artículo trata de paliar la ausencia de trabajos sobre la participación política de alta implicación, centrándose en los miembros más jóvenes de los partidos políticos españoles afiliados a organizaciones juveniles partidistas (OJP) interpretando su activismo a partir del modelo de voluntarismo cívico (MVC). Entre las razones que justifican su estudio y el de sus miembros, toma especial relevancia, en un contexto de desconexión de los jóvenes con las formaciones políticas, una mejor comprensión de la implicación política, de sus determinantes y de las influencias recibidas. Este artículo se pregunta qué características reúnen aquellos jóvenes miembros de las OJP que han sido candidatos en un proceso electoral. Desde el lado de la oferta de candidatos (Norris y Lovenduski, 1993, 1995), el trabajo busca conocer qué factores del MVC (recursos individuales, motivaciones psicológicas y redes de reclutamiento) caracterizan mejor a los candidatos de las diferentes OJP.

Al poner el foco en los jóvenes, variables tradicionales que han explicado la participación y el comportamiento político pueden perder capacidad predictiva. Los recursos individuales como el tiempo, el dinero y la educación (Brady, Verba y Lehman, 1995), necesarios para la implicación en política, son más limitados a edades tempranas, lo que nos hace pensar en una limitación de su poder explicativo. Por otro lado, la literatura sobre miembros de partidos señala que suelen ser hombres, de media edad, acomodados y mejor educados (Van Haute y Gauja 2015), características similares a las que la literatura sobre reclutamiento político y selección de candidatos ha señalado como dominantes (Norris y Lovenduski, 1995); variables que, en el caso de los jóvenes, pueden tener menor fuerza expli-

cativa al encontrarse en situaciones de transición hacia roles de adultos. Dichas situaciones serán desarrolladas en los siguientes epígrafes.

Este artículo se organiza de la siguiente manera. Tras esta introducción, el primer epígrafe contextualiza y revisa la literatura sobre la que se explica la participación política convencional en actividades de alta implicación en el seno de los partidos políticos y se plantean, entre otras, las variables explicativas utilizadas. Tras ello, en un posterior apartado, se expone la operacionalización de las variables dependiente e independientes que serán analizadas en el siguiente epígrafe. En este se muestra el análisis realizado sobre varios modelos de regresión logística para explicar los diferentes elementos del modelo de voluntarismo cívico (MVC) y se discuten los resultados. El texto concluye con una puesta en valor de los principales hallazgos.

1. LA CANDIDATURA COMO FORMA DE IMPLICACIÓN POLÍTICA. UNA EXPLICACIÓN A PARTIR DEL VOLUNTARISMO CÍVICO

Uno de los enfoques más utilizados para explicar la participación política es el MVC (Verba et al., 1995). Sus presupuestos parten de los trabajos, ya clásicos, que han demostrado que el comportamiento político no se distribuye uniformemente entre los diferentes grupos sociales (Milbrath, 1965; Verba y Nie, 1972; Verba et al., 1978, 1995). De acuerdo con Verba et al. (1995), la gente participa en política porque puede, quiere y tiene oportunidades para ello. El factor *poder* expresa la importancia de los recursos en la decisión de participar en política. Esto supone que una persona puede participar en política porque tiene dinero, habilidades cívicas o tiempo. El factor *querer* indica un compromiso psicológico con la política. Un ciudadano con poco interés o inquietudes en política es menos probable que participe en comparación con aquel que presente niveles más altos. El tercer factor está relacionado con la disponibilidad o presencia de oportunidades que le permitan participar o lo movilicen hacia la participación. El comportamiento en política se explica por la presencia de tres componentes: *a*) ciertas características socioeconómicas que se traducen en la posesión de ciertos recursos que ayudan a superar los costes de participar, *b*) una vinculación o actitudes psicológicas positivas hacia la participación y *c*) la presencia de unas redes de reclutamiento o de movilización.

Aunque el modelo estaba pensado en su origen para explicar la participación política electoral, su aplicación en el estudio de otros tipos de actividad política en la comunidad ha ofrecido un buen ajuste. Destaca su poder explicativo en la comprensión de la unión a un partido político como del activismo partidista (Whiteley y Seyd, 2002; Rainsford, 2017; Alarcón y Real-Dato, 2021). El MVC presenta bastante solidez en la explicación de la participación política, pero no todos los determinantes son apropiados en la explicación de la candidatura entre los jóvenes miembros de la OJP. A continuación, vamos a ver cada uno de los componentes y sus posibles efectos.

El primero de los componentes señalados son los recursos necesarios para la participación. Se entiende por *recursos* elementos tales como tiempo y dinero, así como la posesión de ciertas habilidades que se pueden adquirir con la educación. Estos recursos son considerados como los factores más destacados en la explicación de la participación política (Milbrath, 1965; Verba et al., 1995) y en gran medida van a determinar cuánto se participa (Verba y Nie, 1972: 13), ya que funcionan como barreras de entrada. Cada modalidad de participación política conlleva una estructura de oportunidad concreta que limita la capacidad de ejercerla.

En cuanto al tiempo libre, es necesario para poder participar en política y, sobre todo, en aquellas actividades que requieren de altos niveles de implicación. Aunque no hay unanimidad en cuánto tiempo libre es necesario para participar y puede variar en función del tipo de actividad (García-Espin, 2021: 30-31). El ser candidato supone un intenso compromiso en términos de coste económico y de tiempo, sobre todo en periodos electorales. Es de esperar que encontremos con mayor frecuencia candidatos entre aquellos jóvenes que disponen de más tiempo libre. Entre los jóvenes, el encontrarse en su etapa formativa y sin cargas familiares (Alarcón, 2017) les hace disponer de más tiempo libre que posibilita la participación con una implicación mayor. Este activismo puede ser percibido por los selectorados y ser retribuido con su inclusión en una candidatura electoral (Gaxie, 1977: 128).

El aumento de los niveles educativos conlleva mayores tasas de participación electoral (Lipset, 1960: 182-189; Rosenstone y Hansen, 1993; Blais et al., 2004; Gallego, 2015: 18-31) y de otras formas de participación política (Verba et al., 1995; Nie et al., 1996); y, de acuerdo con Campbell et al. (1960), su incremento produce mayores niveles de implicación política y se relaciona con la afiliación a formaciones políticas (Pedersen et al., 2004;

Cross y Young, 2008a). El trabajo de Verba et al. (1995: 433-477), además, señala que la educación fomenta el compromiso psicológico y cognitivo con la política, haciendo con ello más probable el reclutamiento. Es de esperar que un mayor nivel educativo se relacione con una mayor implicación, lo que supondría que sería más probable encontrar candidatos entre aquellos con mayor nivel educativo.

El estatus social también ha sido identificado como un recurso (Verba et al., 1993). Las variaciones en el nivel de ingresos familiares o en la clase social han llevado a los académicos a establecer, sobre todo en estudios de participación electoral, que altos niveles de ingresos correlacionan con alta participación y unos ingresos bajos, con niveles débiles en casi todas las democracias (Gallego, 2015). La afiliación a OJP conlleva una cuota de membresía a la que hacer frente, así como, en caso de ser candidato, unos costes económicos derivados de la asistencia y preparación de los actos de la campaña electoral e incluso aportaciones para sufragar esos gastos (Achury et al., 2020). Se espera una mayor probabilidad de encontrar candidatos entre los jóvenes pertenecientes a estatus sociales más elevados.

El segundo de los componentes del MVC hace referencia al compromiso con la política. Los autores señalan que estas actitudes políticas aumentan los niveles de participación política y se consideran en gran parte derivados de los recursos del individuo y juegan un papel de vinculación entre el tiempo y el dinero, por un lado, y la participación política, por el otro (Whiteley, 2010). Los trabajos han demostrado la importancia de la eficacia política personal como predictor de la membresía y el activismo (Seyd y Whiteley, 1992; Whiteley y Seyd, 2022; Alarcón, 2021b). En este grupo, la literatura señala la influencia de la identificación con el grupo y el papel de la ideología en la implicación política. La conciencia de grupo ha sido señalada como un elemento que influye en la participación (Miller et al., 1981). Se interpreta como la fuerza del compromiso o la identificación hacia el partido político, que jugaría un papel importante de refuerzo del compromiso político: el joven estaría más motivado para participar e involucrarse en política de alta intensidad si se ve identificado con la organización política. Se espera una mayor probabilidad de encontrar candidatos entre aquellos jóvenes que presenten mayores niveles de identificación con la OJP.

Dentro de este segundo componente se ha introducido la ideología. Los trabajos que se aproximan a ella lo hacen bajo los presupuestos de la denominada «ley de la disparidad ideológica curvilínea de los partidos políticos» (Méndez y Santamaría, 2001) que argumenta que la ideología políti-

ca se relaciona con la unión y el activismo en los partidos políticos (May, 1973). Los planteamientos de May (1973) señalan que podemos encontrar diferentes perfiles de miembros y que cada uno de estos tendrá diferentes posturas políticas —en términos ideológicos—, ya que los incentivos que están en juego varían entre ellos. Aquellos que tienen posturas políticas más extremas tienen mayor tendencia a convertirse en miembros de partidos políticos y también presentan mayores niveles de activismo político. La justificación sobre este fenómeno radica en que sus creencias y visión sobre la política son más fuertes y hacen que el coste de esa militancia y activismo se pueda asumir de forma más fácil, sobre todo si lo comparamos con personas que poseen ideologías más moderadas. Además, señala que los miembros de los partidos tienen posiciones más extremas que sus elites y sus votantes, ya que las elites están más orientadas a conseguir posiciones de poder y tenderán a las visiones de su votante medio. Se espera encontrar un mayor número de candidatos entre aquellos que presenten una mayor congruencia ideológica con la formación política.

El tercer componente del MVC contempla la presencia de un catalizador al introducir las redes de reclutamiento en la formulación de la participación política (Verba et al., 1995: 269). Verba et al. (1995) operacionalizaron la red de reclutamiento como la petición de participar por parte de algún familiar, de algún amigo, de un miembro de la comunidad o de organizaciones sociales. Estas redes juegan un papel integral en la movilización de los ciudadanos hacia la participación política (Rosenstone y Hansen, 1993). Se espera un efecto positivo sobre la candidatura, es decir, aquellos jóvenes que han llegado a la OJP vía reclutamiento será más probable que sean candidatos.

Hay que añadir al MVC la apreciación hecha por Verba et al. (1978) al distinguir entre dos tipos de recursos, unos de carácter individual y otros de carácter grupal. Los individuales, como el nivel educativo, se pueden compensar por la pertenencia a asociaciones y el contacto con redes sociales. Desde grupos informales o asociaciones, como otros más organizados como sindicatos, se pueden desarrollar conocimientos y habilidades que impulsen la participación, además de estar de por sí más cerca a redes de reclutamiento. Se espera un efecto positivo de la pertenencia a otras asociaciones sobre ser candidato.

La literatura sobre participación política y sobre miembros de partidos políticos ha resaltado la importancia de algunas variables sociodemográficas. Una de las principales variables es el género (Burns et al., 2001). Las

formaciones políticas están muy masculinizadas y ellas presentan niveles más bajos de activismo (Alarcón, 2021b; Alarcón y Real-Dato, 2021). Esto les lleva, en su juventud, incluso a dejar su militancia (Cross y Young, 2008b: 264). Aquellas que continúan presentan valores de activismo similares a los hombres (Seyd y Whiteley, 1992; Whiteley et al., 1994a). En la explicación del abandono se han identificado factores sistémicos como la división público-privada, la segregación laboral y los patrones de socialización, lo que hace que ellas tengan menos recursos (como tiempo o dinero) y actitudes políticas (como la confianza) y una menor ambición política. Se espera encontrar diferencias entre hombres y mujeres, en el sentido que la candidatura esté más presente entre los hombres.

La literatura también ha señalado la importancia de la edad de afiliación en la explicación de la implicación política. El trabajo de Cross y Young (2008b) señala, sobre la edad del joven al realizar su inscripción en la OJP, es decir, de entrada en la formación política, que aquellos que llegan antes de los 26 años son más activos que aquellos que se unen a una edad más tardía. Por tanto, se espera que la candidatura, como grado de implicación superior de participación política (Milbrath, 1965) sea más presente en aquellos miembros de la OJP que llegaron a una temprana edad.

El ciclo vital en el que se encuentre el joven miembro de la OJP también afecta a su implicación (Mcbride et al., 2006). Verge y Tormos (2012) encuentran que vivir en pareja aumenta el interés por la política, pero limita las probabilidades de participar ya que hay que dedicar tiempo a las tareas del hogar. Los hijos también pueden limitar las actividades políticas de alta implicación ya que reducen el tiempo disponible. Estas transiciones vitales dejarían poco tiempo para la actividad política. Se espera que aquellos jóvenes que están experimentando esas transiciones vitales tengan menos tiempo disponible para la actividad política.

2. DATOS, VARIABLE DEPENDIENTE Y VARIABLES INDEPENDIENTES EN LOS MODELOS EXPLICATIVOS

En este epígrafe se dará cuenta de la metodología empleada para testar la candidatura entre los miembros de las OJP españolas. En los siguientes subepígrafes se encuentra, en primer lugar, una explicación de los datos usados; en segundo lugar, se ofrece la medición de la candidatura,

como variable dependiente y, en tercer lugar, se encuentran las variables independientes que componen el MVC y de control.

2.1 La encuesta a miembros de OJP

Para testar las hipótesis planteadas previamente, se utilizan las respuestas de los miembros de las OJP de los principales partidos políticos españoles a una encuesta en línea realizada entre abril y octubre del 2016. Un cuestionario montado en la plataforma LimeSurvey se distribuyó a partir de las listas de distribución al correo electrónico de los miembros de las diferentes OJP.²

Tras un proceso de depuración, se utilizan en este artículo un total de 2313 unidades de observación, que se presentan de forma conjunta y también se han agrupado en cuatro subgrupos para facilitar el análisis y la presentación de los datos. Los análisis de regresión logística se muestran, en primer lugar, para el total de la muestra y, en segundo lugar, para cada uno de los subgrupos, con el objetivo de dar mayor robustez a los hallazgos. El primer subgrupo contiene 900 casos y está conformado por los miembros de Juventudes Socialistas de España (JSE). El segundo, con 499 casos, contempla a los miembros de Nuevas Generaciones (NNGG) del Partido Popular. El tercer subgrupo, con 410 unidades de observación, incorpora los miembros de las formaciones políticas juveniles conectadas con Izquierda Unida (IU Jóvenes); y, por último, un cuarto subgrupo con 504 casos que integra a los miembros de las OJP de los partidos políticos de ámbito no estatal (OJP PANE).³

² El enlace fue enviado a la lista de distribución de miembros de la OJP, con excepción de Nuevas Generaciones, que envió el enlace al cuestionario a través de un correo electrónico a una muestra aleatoria de mil afiliados. El cuestionario es autoadministrado, lo que garantiza un mayor anonimato de las respuestas y una menor presencia de un sesgo de deseabilidad social en la respuesta y permite adaptarse a las necesidades y voluntad de la dirección de las OJP que eran reacias a facilitar listados de afiliados.

³ Hay que señalar que la muestra de JSE engloba también a los miembros Joventut Socialista de Catalunya, vinculadas al Partido Socialista Obrero Español, y al Partit dels Socialistes de Catalunya respectivamente. La muestra de IU incluye a IU Jóvenes, a la Unión de Juventudes Comunistas de España (UJCE) y a los miembros de Jóvenes de Izquierda Verde de Iniciativa per Catalunya-Verds. La muestra de otras formaciones de partidos políticos de ámbito no estatal la componen militantes de Choventut Aragonesista, Euzko Gaztedi Indarra, Foro Asturias Jóvenes, Galiza Nova, Gazte Abertzaleak, Gazteok Bai, Joventuts d'Esquerra Republicana de Catalunya, Joventut Nacionalista de Catalunya, Joves amb Iniciativa, Joves del País Valencià, Juventudes Andalucistas, Juventudes Navarras, Juventudes Regionalistas, Rolde Choben, Juventudes Leonesas, Juventudes Riojanas, Juventudes de Extremadura Unida y Unió de Joves.

2.2 La candidatura como variable dependiente

El cuestionario distribuido preguntaba si el miembro de la OJP ha sido candidato a una institución pública.⁴ La variable dependiente se estructura en una lógica dicotómica (0,1). En la tabla 1 se presentan los datos que muestran porcentajes comparables entre los miembros de las OJP de formaciones políticas de ámbito nacional (JSE, NNGG e IU Jóvenes). Sin embargo, en la muestra de los partidos de ámbito no estatal, el porcentaje es bastante superior, situándose en un valor cercano al 40 %. El porcentaje medio de candidatos entre los encuestados se sitúa en un 32,8 %. Esto supone que, entre aquellos encuestados, 1 de cada 3 ha sido incluido en una candidatura electoral.

Tabla 1
La candidatura entre los miembros de las OJP

Candidato	JSE	NNGG	IU Jóvenes	OJP de PANE	Total
Sí	32,8	30,9	27,3	39,1	32,8
No	67,2	69,1	72,7	60,9	67,2
N	900	499	410	504	2313

Fuente: elaboración propia

2.3 Las variables independientes

Las variables del primero de los componentes del MVC —los recursos— son, por una parte, *educación*, que ha sido medida a partir de la siguiente pregunta: «¿Cuál es el nivel de estudios más alto que posees?». Las opciones de respuesta se han recodificado en una escala que oscila entre 1, bachillerato o inferior; 2, FP medio o superior; 3, universitarios; 4, posuniversitarios. La media es de 2,23 y la desviación típica (DT) de 1,130. Por otra parte, en el *estatus social*, se utiliza un *proxi*, ya que en adolescentes y jóvenes es complicado obtener una medida del estatus socioeconómico familiar. En este caso el número de libros en casa ha sido señalado como un indicador fiable del estatus socioeconómico (Hooghe y Dassonneville, 2013). Se ha medido a partir de la siguiente pregunta: «¿Podrías

⁴ ¿Has sido candidata/o a una institución pública? (Ayuntamiento, Parlamento autonómico, Congreso...). Opciones de respuesta: Sí/No.

indicar cuantos libros tienes en casa?». La escala va de 1, menos de 10, hasta 7, más de 200; esta se recodificó en una escala de 4 puntos, con una media de 2,69 y una DT de 1,148. El tercer elemento es el *tiempo libre*. Hay que señalar que, como indica García-Espin (2021), el tiempo libre es muy difícil de operacionalizar. En nuestro caso, se ha establecido a partir de la pregunta: «En la actualidad, ¿en cuál de las siguientes situaciones te encuentras? a) solo estudio, b) solo trabajo, c) estudio y trabajo, d) estoy parado/a pero he trabajado antes, e) busco un primer empleo, f) trabajo doméstico no remunerado, g) realizo tareas de voluntariado social, h) no puedo trabajar (invalidez, incapacidad...». Las opciones se han recodificado, siguiendo los trabajos de Seyd y Witheley (2002), en 0 cuando el joven trabaja (trabaja o estudia y trabaja al mismo tiempo) y 1 para todas las demás opciones. La media es 0,46, y la DT es 0,499.

En el segundo de los compontes, las habilidades psicológicas, se encuentran la eficacia política personal, el deber cívico, la identificación partidista y la ideología. La *eficacia política personal* es el resultado del sumatorio de seis ítems medidos en una escala tipo Likert que oscila entre 1 («muy de acuerdo») a 5 («muy en desacuerdo»): «Generalmente, la política es tan complicada que la gente como yo no puede entender lo que pasa», «Estoy mejor informado/a sobre política que la mayoría de la gente» (puntuá al revés), «La gente como yo puede influir realmente en política si está dispuesta a participar» (puntuá al revés), «“Nombre OJP” tendría más éxito si personas como yo tuviéramos más influencia en la organización» (puntuá al revés), «Soy capaz de entender fácilmente la mayoría de las cuestiones políticas» (puntuá al revés); «Cuando se discute sobre temas políticos, siempre tengo algo que decir» (puntuá al revés). La escala tiene una media es 24,1 y la DT es 3,757; a mayor tasa, mayor percepción de la eficacia personal. El *deber cívico* parte de la pregunta, «Desde tu punto de vista, ¿participar en política es un derecho o un deber?», con las siguientes respuestas: a) un derecho, b) un deber, y c) no sabe / no contesta. La variable se ha codificado como 1 cuando se concibe la participación como un deber y 0 para las otras posibilidades. La media se establece en 0,46 y la DT en 0,498. La *identificación* con la formación política se establece a partir de la respuesta a la pregunta: «¿Cómo de identificado/a te sientes con “nombre organización juvenil”?», que oscila entre 1 («muy identificado») y 4 («nada identificado»). La variable se ha recodificado al revés y presenta una media de 3,21 y una DT de 0,452. Se han incluido dos variables para testar los presupuestos de May (1973) en la candidatura: *ideología* *J_OJP* e

ideología J_PP. En ambas se parte de la autoubicación ideológica del joven, en una escala de 1 (extrema izquierda) a 10 (extrema derecha), que se compara con la ubicación otorgada en el primer caso a la OJP y, en el segundo, a la formación política madre. La codificación es 1 cuando coinciden el joven y la OJP o el partido político, y 0 cuando no hay coincidencia en la ubicación. Para ideología J_OJP, la media es 0,47 y la DT es 0,499, y para ideología J_PP, la media es 0,19 y la DT es 0,397.

El tercer componente está compuesto por la presencia de redes de reclutamiento. En él se han incluido el asociacionismo previo y la invitación a participar. El *asociacionismo previo* se configura a partir de la pregunta «Las personas, algunas veces, participan en ciertos grupos, asociaciones u organizaciones. ¿Podrías indicar si participas o has participado en alguna de las siguientes entidades? ¿Estudiantes? ¿Juvenil? ¿Cultural?». Las opciones de respuesta eran: a) sí, b) sí, antes de ingresar en «nombre OJP», c) nunca, y d) no sabe / no contesta. La variable se ha calculado a partir del sumatorio de las respuestas «sí, antes de ingresar en “nombre OJP”», dando lugar a una escala con un rango 0-3, una media de 1,69, y una DT de 1,097. El reclutamiento parte de la pregunta «¿Cómo llegaste a “nombre organización juvenil”?», con las siguientes opciones de respuesta: a) por interés propio (nadie me invitó), b) invitado/a por un/a amigo/a, c) invitado/a por un un/a militante de «nombre OJP / partido político», d) invitado/a por un familiar, y e) invitado/a por un/a compañero/a de clase. Se establecía una respuesta dicotómica sí/no. La variable *invitado por amigo* tiene un rango de 0,1, donde 1 es para aquellos que han sido reclutados por un amigo y 0 es para los otros casos. La media es de 0,14, con una DT de 0,343. La variable *invitado por militante* tiene un rango 0-1, donde 1 es para aquellos que han sido reclutados por un miembro del partido y 0 es para todos los otros casos. La media es de 0,3 y la DT de 0,460. La variable *invitado por familiar* se ha estructurado a partir de 1 para aquellos que han sido reclutados por un familiar y 0 para los otros casos. La media es de 0,12, y la DT de 0,321. La variable *invitado por compañero de clase* también es 1 para aquellos que han sido reclutados por un compañero de clase y 0 para los otros casos, siendo la media 0,03 y la DT de 0,156.

Por último, como se indicó con anterioridad, se han incluido una serie de variables que completan el mvc. Las contempladas son: el género, la edad de afiliación, si conviven en pareja y si tienen hijos. El *género* se ha codificado con 1 para mujer y 0 para hombre, la media es de 0,36 y la DT de 0,481. La *edad de afiliación*, a partir de la pregunta «¿Recuerdas a qué

edad te afiliaste a “nombre OJP”?». El rango de respuestas es 14-30, con una media de 19,33 y una DT de 3,205. *Vivir en pareja* se establece a partir de la pregunta «¿Convives en pareja en la actualidad?», con las opciones de respuesta: *a)* sí y *b)* no. La variable se ha recodificado en 0,1; siendo 1 si vive en pareja y 0 en otra situación. Presenta una media de 0,14 y una desviación típica de 0,353. Por último, la variable *tener hijos* se establece en la pregunta: «¿Tienes hijos/as?»; con dos opciones de respuesta: *a)* sí y *b)* no; presenta una media de 0,02 y una DT de 0,148.

3. ANÁLISIS Y RESULTADOS

En las tablas número 2 y 3 se muestran los análisis de regresión logística para diferentes modelos explicativos de la alta implicación política. La primera de ellas, con el conjunto de la muestra y la segunda, con el modelo denominado completo (4) para los cuatro subgrupos. El primer modelo (1) presente en la tabla responde a la explicación de la implicación desde los recursos (nivel educativo finalizado, estatus social y tiempo libre). Sobre este modelo base, se han ido añadiendo variables hasta un quinto modelo, que hemos denominado *completo*. El segundo (2) introduce la eficacia política personal y el sentimiento de deber cívico a los recursos, las denominadas *habilidades cívicas*. El tercero (3) incorpora a los anteriores el asociacionismo previo y la presencia de las redes de reclutamiento. Este tercer modelo responde en términos empíricos a la propuesta teórica de voluntarismo cívico de MVC. Por último, se han incluido cuatro variables sociodemográficas de control que, aunque no pertenecen al modelo propiamente dicho, la literatura sobre participación política y sobre jóvenes ha señalado que tienen un papel destacado. Esto se ha hecho en dos pasos, el modelo cuarto (4) integra el género y la edad de afiliación; y el quinto (5) completa con el ciclo de vida, al incluir vivir en pareja y la presencia de descendientes. Nótese que en la tabla 2 se ha introducido una variable ficticia (*dummy*) para recoger los efectos fijos de los cuatro subgrupos y poder observar mejor los efectos comunes a toda la muestra.

Tabla 2
Regresión logística

	Recursos (1)	Recursos y habilidades cívicas (2)	Voluntarismo cívico (3)	Voluntarismo, género y edad de afiliación (4)	Completo (5)
Nivel educativo	0,325*** (1,384)	0,353*** (1,4230)	0,356*** (1,427)	0,383*** (1,467)	0,367*** (1,443)
Estatus social	-0,097* (0,908)	-0,109* (0,897)	-0,138** (0,871)	-0,147** (0,863)	-0,149** (0,862)
Tiempo libre	-0,830*** (0,436)	-0,847*** (0,429)	-0,780*** (0,458)	-0,789*** (0,454)	-0,753*** (0,471)
Eficacia personal		0,012 (1,012)	-0,006 (0,994)	-0,009 (0,991)	-0,010 (0,990)
Deber cívico		0,066 (1,068)	0,007 (1,007)	0,012 (1,013)	0,023 (1,023)
Identificación		0,372*** (1,451)	0,306*** (1,358)	0,309*** (1,363)	0,321*** (1,378)
Ideología J_OJP		0,017 (1,017)	0,010 (1,010)	0,008 (1,008)	0,024 (1,024)
Ideología J_PP		-0,073 (0,930)	-0,032 (0,969)	-0,018 (0,982)	-0,003 (0,997)
Asociacionismo previo			0,337*** (1,401)	0,340*** (1,405)	0,330*** (1,390)
Rec. amigo			-0,338 * (0,713)	-0,317 + (0,728)	-0,292+ (0,747)
Rec. militante			-0,095 (0,909)	-0,071 (0,931)	-0,074 (0,929)
Rec. familiar			-0,868*** (0,419)	-0,890*** (0,411)	-0,888*** (0,412)
Rec. compañero			-0,221 (0,802)	-0,237 (0,789)	-0,220 (0,803)
Género				0,003 (1,003)	-0,020 (0,980)
Edad de afiliación				-0,029 (0,971)	-0,033+ (0,967)
Vivir en pareja					0,494*** (1,639)
Tener hijos					0,066 (1,068)
JSE	-0,031 (0,969)	-0,174 (0,840)	-0,195 (0,823)	-0,188 (0,828)	-0,219 (0,804)
IU Jóvenes	-0,156 (0,855)	-0,336+ (0,714)	-0,490** (0,613)	-0,493** (0,611)	-0,549** (0,578)
OJP PANE	0,259+ (1,295)	0,094 (1,099)	0,058 (1,060)	0,037 (1,035)	0,011 (1,011)
Constante	-0,793***	-2,181***	-1,884***	-1,283*	-1,256*

	(0,452)	(0,133)	(0,152)	(0,277)	(0,285)
R2 Cox-Snell	0,087	0,100	0,135	0,138	0,143
R2 Nagelkerke	0,120	0,138	0,186	0,189	0,197
N	2141	1761	1761	1752	1752

Beta con exponencial de Beta en paréntesis

[*** $p \leq 0,001$; ** $p \leq 0,01$; * $p \leq 0,05$; + $p \leq 0,10$]

Fuente: elaboración propia

En primer lugar, antes de pasar a interpretar la tabla, hay que señalar que los diferentes modelos testados presentan un ajuste aceptable para este tipo de investigaciones, a la luz del estadístico R2 ajustado de Nagelkerke. El análisis detallado de las diferentes regresiones logísticas, realizadas en la tabla 2, nos permite ver cómo las variables que componen los recursos tienen un efecto significativo sobre la candidatura, con importantes matices. Se puede observar que mayores niveles educativos completados se relacionan con una mayor probabilidad de haber sido candidato, como muestran los modelos de regresión ejecutados. Hay que señalar que la variable nivel educativo recoge el último grado educativo finalizado; los niveles superiores se corresponden con una mayoría de edad biológica. El resultado va en sintonía con la literatura sobre participación política y activismo al señalar que los más mayores y más educados presentan valores más altos de compromiso político.

El estatus social también tiene un efecto significativo sobre la candidatura, aunque en el sentido contrario al esperado. Los trabajos sobre activismo partidista señalan que la implicación está relacionada con mayores niveles de estatus social; el análisis muestra una relación contraria a la esperada. Con las precauciones derivadas de la medición de la variable se puede indicar que aquellos jóvenes procedentes de hogares de menor estatus social presentan, en los análisis realizados, mayores niveles de implicación política vía candidatura que aquellos provenientes de hogares más pudientes. Por último, el tiempo libre, al igual que ocurre con el estatus social, indica una relación significativa, pero en sentido contrario al esperado. Tener más tiempo libre no conlleva mayor nivel de implicación política vía candidatura. Los datos, por tanto, nos indican que, entre los miembros de las OJP, aquellos que disponen de menos tiempo libre presentan una mayor probabilidad de haber sido candidatos. Recuérdese que el tiempo libre está operacionalizado siguiendo la lógica de Whiteley y Seyd

(2002), que señalan que aquellos que estudian o trabajan a la vez tienen menos tiempo, al ser estas dos ocupaciones altamente consumidoras de tiempo. El análisis muestra que aquellos que *a priori* podrían tener menos tiempo para participar presentan mayores niveles de implicación. La significación de estas tres variables —de recursos— se mantiene estable en los otros modelos (2, 3, 4 y 5). La propia medición de las tres variables asociadas a los recursos nos configura un perfil de candidato joven con mayor formación y con escaso tiempo por motivos laborales o educativos, lo que no hace pensar en perfiles más maduros.

En el segundo modelo (2) a los recursos individuales se les añade el compromiso o habilidades cívicas. Se introducen la eficacia política individual, el deber cívico, la identificación partidista y la disparidad ideológica entre el joven y la OJP, y entre este y el partido político. Solo presenta significación la identificación ideológica, lo que supone que es más probable encontrar candidatos entre aquellos que se sienten más identificados. Esta variable también explica el activismo en el seno de la organización: es más probable encontrar candidatos y miembros activos entre aquellos más identificados con la OJP (Alarcón, 2021b; Alarcón y Real-Dato, 2021). La hipótesis de la influencia de la eficacia política personal no se verifica al igual que el deber cívico y la disparidad ideológica. En el caso de la eficacia política personal, llama la atención que la relación sí se ha encontrado significativa en la explicación de actividades de participación política convencional y no convencional de menor implicación (Alarcón, 2021a); pero no resulta determinante para explicar otras facetas del compromiso político de alta implicación. La eficacia política individual es un factor que activa el activismo político de los miembros de OJP en el seno de las formaciones (Alarcón y Real-Dato, 2021), pero su no significación nos hace pensar en el papel que juegan otras agencias como los selectorados a la hora de configurar las listas electorales. En cuanto a la disparidad ideológica, este trabajo no valida la hipótesis de esa congruencia o incongruencia ideológica entre sectores y se alinea con parte de la literatura que no encuentra sustento empírico a los presupuestos de May (1973). Esto supone que el pragmatismo o la ideologización no son características homogéneas de los candidatos jóvenes.

El tercer modelo comprende el conjunto de variables del MVC. Incorpora, como se ha señalado, el asociacionismo previo y las redes de reclutamiento a las variables anteriores. Su comportamiento valida la hipótesis de las implicaciones que tiene en el compromiso político en la participación en

organizaciones de la sociedad civil. Los datos señalan que aquellos miembros de las OJP que participaban en asociaciones —juveniles, culturales y de estudiantes—, antes de su afiliación, tienen una mayor probabilidad de haber sido candidatos, es decir, encontramos entre estos una mayor presencia de asociacionismo previo a la afiliación que entre los no candidatos. Los datos validan la hipótesis del MVC que establece que la presencia de redes potencia la participación política. En cambio, redes de reclutamiento en el acceso a la OJP no presentan el efecto esperado. El reclutamiento vía una amistad y el familiar tienen un efecto significativo en la implicación política, aunque en el sentido contrario a la hipótesis planteada: entre aquellos jóvenes que han llegado a la OJP por la influencia de amigos, militantes, familiares o compañeros es menos probable localizar jóvenes que hayan sido candidatos. Dos de las cuatro opciones, el reclutamiento familiar y por un amigo, presentan significación estadística, además del coeficiente beta negativo. Esto supone que es menos probable encontrar candidatos entre los miembros de las OJP que fueron reclutados por un familiar o por un amigo o amiga. Hay un mayor compromiso político entre los jóvenes militantes que han llegado a la OJP sin la presencia de las redes de reclutamiento, sino que el ingreso en la OJP se debió principalmente a una motivación de carácter interno, intrínseca. Nadie duda que encontrarse en redes de reclutamiento es importante para participar en política, pero estos hallazgos nos sugieren que esa participación política se da en el repertorio de acciones que requieren de un menor compromiso o que los costes asociados a esa actividad política son menores, pero no determinan la implicación del joven con la política. Los datos parecen apuntar a que aquellos que llegaron a la formación política sin invitación, de forma voluntaria, por una decisión más motivada y no fruto de posibles coacciones, estarían motivados por otras variables como la vocación política (Alarcón y Trujillo, 2020) o por incentivos selectivos (Alarcón, 2021b) en la línea de una mayor implicación a la que apuntaba Eldersveld (1966: 126).

La tabla 3 recoge la ampliación del MVC con la inclusión del género y la edad de afiliación (4). El quinto modelo (5) recoge las dos variables que se identifican en el ciclo de vida. La hipótesis vinculada al género no se valida, pues no hay una proporción mayor de candidatos hombres que mujeres; la ausencia de significación de la variable nos indica que la probabilidad de encontrar hombres o mujeres jóvenes, ambos, en las candidaturas es similar. Al igual que ocurre con tener hijos, que tampoco supone diferencia en términos de probabilidad. En cambio, sí se validan las hipótesis sobre un

mayor compromiso político vía candidatura de los miembros de las OJP que viven con su pareja y que se afiliaron en una edad más temprana. Entre los jóvenes que revalidan su pertenencia a la asociación, año tras año y desde hace tiempo, es más probable encontrar aquellos que han sido candidatos. Esta particularidad puede ser vista como algo destacado por parte de los selectorados a la hora de configurar las listas de candidatos y premiar esa fidelidad con la OJP con su incorporación.

La tabla 3 también recoge la candidatura como variable dependiente, pero, como se indicó, se muestra la versión extendida del MVC con todas las variables (modelo 5) en los cuatro subgrupos: JSE, NNGG, IU Jóvenes y los miembros de las OJP PANE.

Tabla 3
Regresión logística por OJP

	JSE	NNGG	IU Jóvenes	OJP PANE
Nivel educativo	0,573*** (1,774)	0272* (1,313)	0,153 (1,165)	0,282* (1,326)
Estatus social	-0,206** (0,840)	-0,036 (0,965)	-0,316* (0,729)	-0,135 (0,873)
Tiempo libre	-0,880*** (0,415)	-0,482* (0,617)	-0,859** (0,424)	-1,044*** (0,352)
Eficacia personal	-0,016 (0,984)	0,049 (1,050)	-0,020 (0,981)	-0,070+ (0,932)
Deber cívico	0,168 (1,183)	-0,461+ (0,631)	-0,154 (0,857)	0,314 (1,369)
Identificación	0,529*** (1,698)	0,394* (1,483)	-0,116 (0,891)	0,317 (1,373)
Ideología J_OJP	0,218 (1,244)	0,110 (1,116)	-0,205 (0,815)	-0,296 (0,743)
Ideología J_PP	-0,169 (0,845)	0,011 (1,011)	0,186 (1,204)	-0,118 (0,889)
Asociac. previo	0,215** (1,239)	0,402*** (1,495)	0,611*** (1,843)	0,405*** (1,499)
Rec. amigo	-0,273 (0,761)	-0,399 (0,671)	-0,547 (0,579)	-0,490 (0,613)
Rec. militante	-0,085 (0,919)	-0,117 (0,889)	0,076 (1,079)	-0,060 (0,942)
Rec. familiar	-1,258*** (0,284)	-0,940* (0,391)	0,522 (1, 3)	-0,678+ (0,508)
Rec. compañero	0,291 (1,337)	-1,220 (0,295)	0,634 (1,884)	-0,657 (0,518)
Género	0,057 (1,059)	-0,313 (0,731)	0,349 (1,417)	0,145 (1,156)
Edad de afiliación	-0,035 (0,966)	0,023 (1,023)	0,008 (1,008)	-0,112** (0,894)
Vivir en pareja	0,196 (1,216)	0,462 (1,588)	1,007** (2,737)	0,817* (2,263)
Tener hijos	-0,051 (0,950)	-0,413 (0,662)	1,419 (4,133)	0,756 (2,130)
Constante	-2,154** (0,116)	-5,098*** (0,006)	-0,612 (0,542)	1,826 (6,211)
R2 Cox-Snell	0,177	0,138	0,174	0,188

R2 Nagelkerke	0,244	0,190	0,247	0,253
N	681	381	316	374

Beta con exponencial de Beta en paréntesis

[*** $p \leq 0,001$; ** $p \leq 0,01$; * $p \leq 0,05$; + $p \leq 0,10$]

Fuente: elaboración propia

La tabla 3 muestra las diferentes particularidades de cada fuerza política en términos de compromiso político vía candidatura. En primer lugar, hay que señalar que los diferentes análisis presentan un R2 ajustado superior al presente en la tabla 2, con la excepción de NNGG donde el indicador es bastante similar. En términos generales, el comportamiento del conjunto de la muestra y por submuestra presentan los mismos patrones en términos de dirección, con excepción de algunas variables en algunos subgrupos.

Los recursos, el nivel educativo alcanzado, el estatus social y el tiempo libre influyen en la candidatura, aunque nos encontramos con diversas particularidades. El análisis por OJP señala que en tres de las cuatro submuestras (JSE, NNGG y OJP PANE) es más probable que aquellos con un mayor nivel educativo finalizado hayan sido candidatos. Entre los militantes vinculados con IU Jóvenes, los datos no presentan significación, lo que nos indica que el aumento de nivel educativo no se corresponde con un nivel superior de compromiso vía candidatura. Esto nos lleva a pensar en la presencia de otros factores que condicionan la implicación.

El estatus social familiar señala su influencia en las OJP situadas en la izquierda ideológica. Entre los miembros de JSE y de IU Jóvenes es más probable encontrar candidatos provenientes de familias con menor estatus social. Entre aquellos que proceden de clases sociales más bajas es más probable encontrar candidatos en organizaciones de izquierda. Esto refuerza la idea de Verba et al. (1995) sobre el desarrollo de habilidades cívicas entre los sectores populares por parte de ciertas organizaciones. En las cuatro submuestras disponer de tiempo libre presenta la misma relación que la especificada para la muestra total y conlleva un aumento del compromiso político.

Las variables contempladas para interpretar el compromiso cívico muestran, al igual que los recursos, un comportamiento similar al del conjunto de la muestra (tabla 2), con un par de matizaciones. Por un lado, los datos descubren que la eficacia política personal muestra una baja influencia en el análisis por fuerzas políticas, al igual que el presente para el con-

junto de la muestra. Solo presenta relación significativa en el caso de las OJP de los PANE, pero en un sentido negativo. En esta submuestra, es más probable encontrar jóvenes candidatos entre aquellos que declaran menores niveles de eficacia política personal. Este hallazgo contrasta, como se ha indicado, con trabajos precedentes, donde una mayor percepción de eficacia política personal está relacionada con mayores niveles de participación política y el tiempo dedicado a la formación política juvenil (Alarcón 2021a, 2021b). Por otro lado, solo altos niveles de identificación con la OJP operan en JSE y NNGG, partidos estructurados y jerarquizados y de ámbito nacional. Entre aquellos más identificados con la OJP, en estas dos formaciones, es más probable encontrar candidatos.

Variables como el deber cívico y la disparidad ideológica no ofrecen datos estadísticamente significativos. En estos casos, la ideología, en su versión más extrema, podría haber sido un elemento a considerar en organizaciones políticas de izquierda y en su congruencia con el partido padre, en el caso de las OJP de los PANE. Los datos, como indicamos, no muestran diferencias entre candidatos y no candidatos.

Las variables vinculadas a las redes de reclutamiento tienen un comportamiento parecido. El asociacionismo previo mantiene su significación en las cuatro submuestras, y en todas las OJP esta forma de participación cívica (Barrett y Bruton-Smith, 2014) aumenta el capital social e incide positivamente en la probabilidad de ser candidato.

En cuanto al reclutamiento, al igual que en análisis general (tabla 2), el reclutamiento vía compañero de clase y vía militante no presenta una relación estadística significativa, en ninguna de las submuestras. La escasa significación que mostraba el reclutamiento vía amigo en el conjunto de la muestra desaparece cuando se tratan los datos en submuestras. Destaca, al igual que para el conjunto total, el reclutamiento familiar: es más probable encontrar militantes que han sido candidatos entre aquellos que presentan una ausencia de este fenómeno. Esto ocurre en JSE, NNGG y los miembros de las OJP de PANE. Estos datos refutan la idea de una preeminencia de los descendientes de miembros del partido político en la selección de candidatos, es decir, la tesis iría a favor de una ausencia de prácticas de nepotismo en las candidaturas electorales.

El último grupo de variables presenta una mayor incidencia entre los miembros de las OJP vinculadas a los PANE. Tanto la edad de afiliación como vivir en pareja muestran significación. La probabilidad de haber sido candidato en estas formaciones aumenta a medida que disminuye la edad de

afiliación. Aquellos que llegaron más jóvenes tienen mayor probabilidad de ser candidatos. La edad de afiliación no ejerce influencia significativa sobre la implicación política entre los miembros de JSE, IU Jóvenes y NNGG. Como hemos visto, otras variables definen a sus candidatos. Con relación a las variables que determinan el ciclo de vida, solo se observan relaciones significativas en los miembros de IU Jóvenes y los de las OJP de los PANE; sobre estos colectivos ejerce una influencia positiva el vivir en pareja, de tal forma que quienes viven en pareja presentan valores más altos de compromiso que los que no. La explicación podría deberse en esta situación a que estos jóvenes presentan una afiliación muy ideologizada, donde encuentran en ella a personas afines o similares, y que ambos miembros de la pareja están afiliados. Esta situación no supondría una limitación a la participación, sino que potenciaría la implicación. La ausencia de datos sobre esa particularidad nos imposibilita su verificación.

Por último, hay que señalar que el género no presenta influencia significativa en las formaciones políticas juveniles en términos de candidatura. Esto supone que entre los encuestados se encuentra un porcentaje similar en las diferentes submuestras entre candidatos y no candidatos por género. Esta falta de diferencia por género vendría a mostrar la introducción de un mayor número de mujeres en las candidaturas electorales, que gozarían de una doble condición de jóvenes y de mujeres, características demandadas por los selectorados.

4. CONCLUSIONES

La presencia o la ausencia de ciertas características individuales ha permitido explicar la participación política en sus diferentes tipos y grados de implicación. La literatura científica ha demostrado empíricamente la relación existente entre variables de carácter demográfico y socioeconómico con la participación política (Milbrath, 1965; Verba y Nie, 1972; Nie y Verba, 1975). Los desarrollos teóricos permitieron a Verba et al. (1995) formular y testar el MVC sobre la participación que ha sido aplicado en este trabajo a la candidatura como forma de compromiso de alta intensidad entre los miembros de las OJP españolas. Además, este trabajo ha introducido otras variables que complementan el modelo de voluntarismo cívico que la literatura señala relevantes. A partir de ello, el artículo hace una contribución original y significativa a la literatura presente sobre la implica-

ción de los miembros de los partidos políticos al proporcionar una comprensión más matizada del activismo político juvenil.

Los datos analizados muestran unas tasas de participación política considerables en términos de candidatura, algo más del 30 % de los encuestados ha sido candidato en alguna ocasión. Esto supone porcentajes más altos que en la media de los militantes de base de los partidos y nos sugiere que la implicación de los jóvenes con su formación políticas es más intensa o de mayor calidad.

Las variables independientes que dan forma al MVC nos plantean ciertas cuestiones que han sido comentadas. Tres de ellas merecen una consideración especial: el papel de los recursos, el asociacionismo previo y el reclutamiento.

En primer lugar, el análisis señala que los recursos son importantes en la explicación de la participación política, sobre todo en el caso de la candidatura. No obstante, ni todos los recursos parecen ejercer siempre el efecto esperado, ni son el factor explicativo en las submuestras de miembros de la OJP. A pesar de su importancia y de ser claves en los interrogantes en torno a la participación, los recursos explican gran parte de la candidatura en términos de participación política, aunque queda claro que no basta para entender ni cuándo ni por qué se participa; para ello, es necesario acudir a otros componentes o factores. Además, las limitaciones propias de la medición de las variables utilizadas nos llevan a sugerir que sería conveniente que los hallazgos que se presentan en este texto se confirmen en futuras investigaciones sobre miembros de OJP y sobre candidatos de los partidos políticos, para poder solventar algunas de las limitaciones presentes en este artículo.

En segundo lugar, los trabajos sobre asociacionismo señalan que se ha observado que la participación cívica en asociaciones de carácter voluntario potencia el compromiso político. La membresía en asociaciones juveniles, de estudiantes y culturales ayuda a adquirir destrezas y competencias que compensan la ausencia de recursos individuales como el tiempo, el estatus social o el nivel educativo, o que potencian estos para mostrar altos niveles de implicación política por el desarrollo de habilidades cívicas.

En tercer lugar, la literatura previa sobre el MVC señalaba una mayor implicación o participación política en aquellos individuos que fueron movi-
lizados. Este trabajo rechaza esa evidencia para el caso español; como ya apuntó el trabajo de Cross y Young para Canadá (2008b), el activismo en el caso de los miembros de las OJP españolas no se ve influenciado por el re-

clutamiento ejercido por un tercero. En el caso analizado los diferentes tipos de reclutamiento presentan un coeficiente beta negativo; con el reclutamiento familiar y por un amigo, la relación es significativa en términos estadísticos. En aquellos que llegaron influenciados por la familia o por un amigo, la probabilidad de encontrar un candidato es menor. Buscar información para devenir militante, contactar o ir a la agrupación, etc. supone completar los diferentes pasos y constituyen un esfuerzo superior que conlleva un mayor compromiso e implicación que aquellos que fueron invitados a participar. Este hallazgo tiene implicaciones reales para las formaciones políticas de cara a su supervivencia y si quieren revitalizar sus activistas.

En conclusión, este texto proporciona información crítica para los partidos políticos, así como para las OJP y las agencias gubernamentales que promueven la participación política y los valores de las democracias. En un contexto de declive del número de miembros y del papel de los partidos políticos en la democracia representativa, los jóvenes son el futuro de la democracia en su concepción actual y, sin su participación, implicación y compromiso, esta estará en riesgo.

BIBLIOGRAFÍA

- Achury, Susan, Scarrow, Susan, Kosiara-Pedersen, Karina y Van Haute, Emilie (2020). The consequences of membership incentives: Do greater political benefits attract different kinds of members? *Party Politics*, 26(1), 56-68. doi: <https://doi.org/10.1177/1354068818754603>
- Alarcón, Francisco Javier (2017). El perfil de los miembros de las organizaciones juveniles de los partidos políticos españoles. *Revista Española de Ciencia Política*, 45, 175-201. doi: <https://doi.org/10.21308/recp.45.07>
- Alarcón, Francisco Javier (2021a). Young People's Political Participation: New and Old Forms in Contemporary Spain. *Partecipazione e Conflitto*, 14(2), 914-932. doi: <https://doi.org/10.1285/i20356609v14i2p914>

- Alarcón, Francisco Javier (2021b). Explicando el activismo de los miembros de las organizaciones juveniles de los partidos políticos españoles. Entre la teoría de la elección racional y el modelo de incentivos regionales. *Revista de Estudios Políticos*, 191(1), 287-321. doi: <https://doi.org/10.18042/cepc/rep.191.10>
- Alarcón, Francisco Javier y Real-Dato, José (2021). Accounting for Activism among Members of Youth Party Organizations. *Revista Internacional de Sociología*, 74(4), e198. doi: <https://doi.org/10.3989/ris.2021.79.4.M21.01>
- Alarcón, Francisco Javier y Trujillo, José Manuel (2020). Measurement of Political Calling Based on the Adaptation and Validation of the Calling Scale. *Revista Española de Investigaciones Sociológicas*, 171, 3-22. doi: <https://doi.org/10.5477/cis/reis.171.3>
- Barnes, Samuel y Kaase, Max (1979). *Political Action. Mass Participation in Five Western Democracies*. London: Sage.
- Barrett, Martyn y Brunton-Smith, Ian (2014). Political and Civic Engagement and Participation: Towards an Integrative Perspective. *Journal of Civil Society*, 10(1), 5-28. doi: <https://doi.org/10.1080/17448689.2013.871911>
- Blais, André, Gidengil, Elisabeth y Neviite, Neil (2004). Where does turnout decline come from? *European Journal of Political Research*, 43(2), 221-236. <https://doi.org/10.1111/j.1475-6765.2004.00152.x>
- Brady, Henry E., Verba, Sidney y Lehman Schlozman, Kay (1995). Beyond SES: a resources model of political participation. *American Political Science Review*, 89(2), 271-294. doi: <https://doi.org/10.2307/2082425>

- Burns, Nancy, Kay Lehman Schlozman y Sidney Verba (2001). *The Private Roots of Public Action. Gender, Equality, and Political Participation*. Cambridge: Harvard University Press.
- Campbell, Angus, Converse, Philip, Stokes, Donald y Miller, Warren (1960). *The American Voter*. New York: Wiley.
- Cross, Willian y Young, Lisa (2008a). Factors influencing the decision of the young politically engaged to join a political party: an investigation of the Canadian case. *Party Politics*, 14(3), 345-369. doi: <https://doi.org/10.1177/1354068807088126>
- Cross, Willian y Young, Lisa (2008b). Activism among Young Party Members: The Case of the Canadian Liberal Party. *Journal of Elections, Public Opinion and Parties*, 18(3), 257-281.
- Eldersveld, Samuel J. (1966). *Political parties: a behavioral analysis*. Chicago: Rand Mac Nally and Company.
- Gallego, Aina (2015). *Unequal Political Participation Worldwide*. New York: Cambridge University Press.
- García-Albacete, Gema y Lorente Fontaneda, Javier (2020). The post-austerity youth. Political attitudes and behavior. *Revista Internacional de Sociología*, 77(4), e141. doi: <https://doi.org/10.3989/ris.2019.77.4.19.004>
- García-Espin, Patricia (2021). *Las articulaciones de la participación. Una etnografía de la democracia directa en concejos abiertos vascos*. Madrid: Centro de Investigaciones Sociológicas.
- Gaxie, Daniel (1977). Économie des partis et rétributions du militantisme. *Revue Française de Science Politique*, 27(1), 123-154.
- Hooghe, Marc y Dassonneville, Ruth (2013). Voters and Candidates of the Future: The Intention of Electoral Participation among Adolescents in 22 European Countries. *Young, Nordic Journal of Youth Research*, 21(1), 1-28. doi: <https://doi.org/10.1177/1103308812467664>.

- Huntington, Samuel y Nelson, Joan (1976). *No Easy Choice: Political Participation in Developing Countries*. Cambridge: Harvard University Press.
- Lipset, Seymour Martin (1960). *Political Man: the social basis of politics*. New York: Doubleday and Company.
- May, John (1973). Opinion structure of political parties: The special law of curvilinear disparity. *Political Studies*, 21(2), 135-151. doi: <https://doi.org/10.1111/j.1467-9248.1973.tb01423.x>.
- Mcbride, Amanda Moore, Sherraden, Margaret S. y Pritzker, Suzanne (2006). Civic engagement among low-income and low-wealth families: In their words. *Family Relations*, 55 (2), 152-162.
- Méndez, Mónica y Santamaría, Julián (2001). La Ley de la disparidad ideológica curvilínea de los partidos políticos: el caso del PSOE. *Revista Española de Ciencia Política*, 4, 35-69.
- Milbrath, Lester W. (1965). *Political participation. How and why do people get involved in politics?* Chicago: Rand McNally College.
- Miller, Arthur, Gurin, Patricia, Gurin, Gerald y Malanchuk, Oksana (1981). Group consciousness and political participation. *American Journal of Political Science*, 25(3), 494-511.
- Nie, Norman H. y Verba, Sidney (1975). Political Participation. En Greenstein, Fred I. y Polsby, Nelson (ed.). *Handbook of Political Science*, vol. 4. Massachusetts: Addison Wesley Publishing Company.
- Nie, Norman H., Junn, James y Stehlik-Barry, Kennet (1996). *Education and Democratic Citizenship in America*. Chicago: University of Chicago Press.
- Norris, Pippa (2004). *Young People and Political Activism: From the Politics of Loyalties to the Politics of Choice?* Strasbourg: Council of Europe.
- Norris, Pippa y Lovenduski, Joni (1993). *If Only More Candidates Came Forward: Supply-Side Explanations of Candidate Selection*

- in Britain. *British Journal of Political Science*, 23, 373-408. <https://doi.org/10.1017/S0007123400006657>
- Norris, Pippa y Lovenduski, Joni (1995). *Political Recruitment: Gender, Race and Class in British Parliament*. Cambridge: Cambridge University Press. doi: <https://doi.org/10.1017/CBO9780511598609>
- O'Toole, Therese, Lister, Michael, Marsh, Dave, Jones, Su y McDonagh, Alex (2003). Tuning out or left out? Participation and non-participation among young people. *Contemporary Politics*, 9(1), 45-61. doi: <https://doi.org/10.1080/1356977032000072477>
- Pedersen, Karina, Bille, Lars, Buch, Roger, Elklit, Jørgen, Hansen, Bernhard y Nielsen, Hans Jørgen (2004). Sleeping or Active Partners? Danish Party Members at the Turn of the Millennium, *Party Politics*, 10, 367-84. <https://doi.org/10.1177/1354068804043904>
- Putnam, Robert (2000). *Bowling alone: the collapse and revival of American community*. New York: Simon & Schuster. doi: <https://doi.org/10.1145/358916.361990>
- Rainsford, Emily (2017). Exploring youth political activism in the United Kingdom: What makes young people politically active in different organizations? *The British Journal of Politics and International Relations*, 19(4), 790-806. doi: <https://doi.org/10.1177/1369148117728666>
- Rosenstone, Steven J. y Hansen, John Mark (1993). *Mobilization, Participation, and Democracy in America*. New York: Macmillan Publishing Company.
- Seyd, Patrick y Whiteley, Paul (1992). *Labour's grass roots. The politics of party membership*. Oxford: Clarendon Press.
- Sloam, James (2012). New Voice, Less Equal: The Civic and Political Engagement of Young People in the United States and Europe? *Comparative Political Studies*, 47, 663-688. doi: <https://doi.org/10.1177/0010414012453441>

- Sloam, James (2013). The “Outraged Young”: How Young Europeans are reshaping the Political Landscape. *Political Insight*, 4, 4-7. doi: <https://doi.org/10.1111/2041-9066.12003>
- Van Biezen Ingrid, Mair, Peter y Thomas, Poguntke (2012). Going, going... gone? The decline of party membership in contemporary Europe. *European Journal of Political Research*, 51(1), 24-56. doi: <https://doi.org/10.1111/j.1475-6765.2011.01995.x>
- Van Haute, Emilie y Gauja, Anika (2015). *Party Members and Activists*. London: Routledge.
- Verba, Sidney y Nie, Norman H. (1972). *Participation in America: Political Democracy and Social Equality*. New York: Harper and Row.
- Verba, Sidney, Nie, Norman H. y Kim, Jae-on (1978). *Participation and Political Equality: A Seven-Nation Comparison*. Cambridge: Cambridge University Press.
- Verba, Sidney, Schlozman, Kay Lehman y Brady, Henry E. (1995). *Voice and Equality, Civic Voluntarism in American Politics*. Cambridge: Harvard University Press.
- Verba, Sidney, Schlozman, Kay Lehman, Brady, Henry E. y Nie, Norman H (1993). Race, Ethnicity, and Political Resources: Participation in the United States. *British Journal of Political Science*, 23(4), 453-497. <https://doi.org/10.2307/j.ctv1pnc1k7>
- Verge, Tania y Tormos, Raül (2012). La persistencia de las diferencias de género en el interés por la política. *Revista Española de Investigaciones Sociológicas*, 138(abril-junio), 89-108.
- Ward, Stephen, Lusoli, Wainer y Gibson, Rachel (2002). Virtually participating: A survey of online party members. *Information Polity*, 7, 199-215. doi: <https://doi.org/10.3233/IP-2002-0018>
- Whiteley, Paul (2010). Is the party over? The decline of party activism and membership across the democratic world. *Party*

Politics, 17(1), 21-44. doi:
<https://doi.org/10.1177/1354068810365505>

Whiteley, Paul y Seyd, Patrick (2002). *High intensity participation. The dynamics of Party activism in Britain*. An Arbor: University Michigan. doi: <https://doi.org/10.3998/mpub.14704>

Whiteley, Paul, Seyd, Patrick y Jeremy Richardson, Jeremy (1994a). *True Blues: The Politics of Conservative Party Membership*. Oxford: Oxford University Press.